

Vorwort

Diese Arbeit wurde im Februar 2019 von der rechtswissenschaftlichen Fakultät der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg als Dissertation angenommen.

Sie entstand parallel zum Gesetzgebungsverfahren der Sanierungsrichtlinie der Europäischen Union. Rechtsprechung und Literatur konnten im Wesentlichen bis Juni 2019 berücksichtigt werden. Bei all denen, die mich während der Arbeit an der Dissertation unterstützt haben, möchte ich mich herzlich bedanken.

Besonders hervorzuheben ist der Betreuer und Erstgutachter dieser Arbeit, Herr Professor Dr. Robert Freitag, für die freundliche und engagierte Unterstützung während der Erstellung der Dissertation und für die sehr zügige Erstellung des Erstgutachtens.

Professor Dr. Siegfried Beck gilt Dank für die ebenso schnelle Erstellung des Zweitgutachtens, für die Teilnahme als Prüfer an der Disputation und für die Hilfe bei der Wahl des richtigen Verlags.

Professor Dr. Jürgen Stamm danke ich für die Hilfe bei der Vermittlung des passenden Betreuers für diese Dissertation und Professor Dr. Klaus Ulrich Schmolke, LL.M. (NYU) für die Bereitschaft als Prüfer an der Disputation teilzunehmen.

Weiterhin bedanke ich mich bei dem Dekanats-Team der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen, besonders bei Frau Dagmar Schwarzbach, für die freundliche Unterstützung bei allen formalen Fragen sowie bei den Herausgebern dieser Arbeit.

Der größte Dank gilt meinen Eltern und Katya.

Berlin, August 2019

Fabian Henneberg